



**El Conflicto  
Armado Interno**

# Índice

Introducción	3
Las masacres	6
El golpe de Estado	7
Glosario	13

# Introducción

El movimiento guerrillero de Guatemala comenzó después de la intervención estadounidense, que en 1954 derrocó al presidente Jacobo Arbenz. Por medio de un golpe de Estado, planeado por la Agencia Central de Inteligencia (CIA por sus siglas en inglés), con el propósito de imponer un gobierno que defendiera los intereses de las empresas que funcionaban en el país, como la United Fruit Company, entre otras.

El gobierno del presidente de Estados Unidos, Dwight Eisenhower, impuso la figura del coronel Carlos Castillo Armas, quién invadió el país desde Honduras con unos 3 mil hombres y entró en la ciudad para luego ser presidente de la República.

Castillo Armas fue asesinado en la Casa Presidencial. Después de dos elecciones asumió el puesto de presidente el General Miguel Ydígoras Fuentes, en 1958, quien tuvo que enfrentar a un grupo de oficiales militares jóvenes que se rebeló contra el gobierno en 1960.



*La guerrilla se entrena en el uso de armas de largo alcance para enfrentar a las fuerzas del ejército de Guatemala.*

Ese levantamiento militar fue aplacado por el ejército y varios de esos oficiales rebeldes se retiraron a la clandestinidad, para organizar un movimiento guerrillero que fue el origen del conflicto armado interno.

En 1966 el gobierno de Julio César Méndez Montenegro, organizó una lucha contra el movimiento guerrillero. El coronel Carlos Manuel Arana, fue el comandante que combatió contra los insurgentes que se localizaban en el departamento de Zacapa y la Sierra de las Minas.

En los años de 1967 y 1968, la guerrilla se trasladó a las montañas del Occidente del país, donde combatieron contra el ejército, hasta que finalizó el conflicto en la década de los años 90.

El enfrentamiento armado dejó miles de muertos, heridos y desaparecidos. Además, muchos campesinos huyeron del país.

## Las masacres

*La Comisión de Esclarecimiento Histórico (CEH) concluye que en las operaciones contrainsurgentes realizadas entre 1981 y 1983, en ciertas regiones del país, los agentes del Estado de Guatemala cometieron actos de genocidio en contra de grupos del pueblo maya. La estrategia contrainsurgente dio lugar a la violación de los derechos humanos y ejecución de crímenes por medio de actos crueles como las masacres.*

*Durante el conflicto armado en Guatemala se registraron más de 400 masacres en las que murieron cientos de familias, especialmente de campesinos de origen maya. La investigación de la CEH permitió determinar que aproximadamente una de cada cuatro víctimas directas de las violaciones de los derechos humanos y hechos de violencia fueron mujeres: murieron, las desaparecieron, torturaron o violaron sexualmente, a veces por sus ideales y su participación política y social; otras porque fueron víctimas de masacres u otras acciones indiscriminadas".*  
(Informe de la CEH)

# El golpe de Estado

Los gobiernos presididos por militares (de 1970 a 1982) combatieron la guerrilla, que en esa época también se presentó en la ciudad de Guatemala con comandos urbanos. Se registraron actos terroristas como bombas en el centro de la capital. Adicional, derribo de torres del tendido eléctrico en el interior del país.

El 23 de marzo de 1982, tropas del ejército comandadas por un grupo de jóvenes oficiales dieron golpe de Estado, contra el gobierno de Romeo Lucas García. El objetivo era impedir que asumiera el poder el General Ángel Aníbal Guevara, candidato del partido de gobierno que había ganado las elecciones por medio de un fraude electoral.

El General Efraín Ríos Montt quedó en el poder después que una Junta Militar lo nombró Jefe de Estado y luego él mismo se nombró presidente de Guatemala. Durante su mandato decidió terminar con la guerrilla para pacificar Guatemala. Según el

periódico New York Times de Estados Unidos, el 18 de julio de 1982, el General Ríos Montt, cuando habló con un grupo de indígenas manifestó lo siguiente: "Si están con nosotros, los alimentaremos; si no lo están, los mataremos".

El conflicto armado de Guatemala, que duró 36 años y dejó unos 200 mil muertos, según el informe de la Comisión de Esclarecimiento Histórico (CEH) "Memoria del Silencio", vivió su parte más fuerte y sangrienta durante el gobierno de Ríos Montt, que diseñó planes de exterminio y organizó las Patrullas de Autodefensa Civil (PAC), integradas por campesinos civiles que combatían la guerrilla con ayuda y asesoría del ejército.

Las PAC eran fuerzas paramilitares de las comunidades del interior del país, en las que todos los hombres mayores de 16 años de edad debían prestar servicio. Aunque las PAC fueron presentadas como

organizaciones “voluntarias”, quienes no hacían su turno eran considerados simpatizantes de la guerrilla.

Las PAC vigilaban todas las aldeas del país y debían entregar informes semanales a la base militar de su zona. En las áreas de conflicto, las PAC fueron utilizadas como primera línea ofensiva para buscar columnas guerrilleras. A mediados de los años ochenta el número de hombres organizados en las PAC alcanzó los 900,000.

La Comisión de Esclarecimiento Histórico (CEH) estima que las fuerzas del gobierno fueron responsables del 93 por ciento de las violaciones: entre muertes, desapariciones, torturas y masacres de poblaciones campesinas indígenas en el occidente del país.

El 8 de agosto de 1983, Ríos Montt fue removido del puesto por su Ministro de Defensa, General Óscar Humberto Mejía Víctores”.

El General Mejía Vítores permitió que se regresara a la democracia en Guatemala, a partir de la elección de una Asamblea Constituyente, el 1 de julio de 1984. Redactaron una nueva constitución que se entregó oficialmente el 30 de mayo de 1985.

El 14 de enero de 1986, asumió la presidencia de la República Vinicio Cerezo Arévalo, quien comenzó a trabajar por el proceso de paz.

El conflicto armado puede dividirse en dos grandes períodos: el primero que va de 1963, con la caída del general Miguel Ydígoras Fuentes hasta 1982, con la llegada al poder del general Efraín Ríos Montt. El segundo período comienza en 1983, con la caída del general Ríos Montt derrocado por el general Oscar Humberto Mejía Vítores, hasta diciembre de 1996, cuando se firma la paz firme y duradera con el presidente Alvaro Arzú.

En su labor de documentación de las violaciones de los derechos humanos relacionados con el enfrentamiento armado, la Comisión para el Esclarecimiento Histórico (CEH) registró un total de 42,275 víctimas. Combinando estos datos con otros estudios sobre la violencia política en Guatemala, la CEH estima que el saldo de muertos y desaparecidos del enfrentamiento en Guatemala llegó a más de doscientas mil personas.



DESAPARECIDO

JOSE AIBERDO R...



1982

EN 1982

Derrocar:

Hacer caer a una persona de su cargo.

Clandestinidad:

Situación en la que se vive de espaldas a la ley.

Exterminio:

Destrucción total de algo vivo. Destrucción total de un lugar habitado, en una batalla.

Paramilitar:

Grupos de combate que trabajan y ejecutan actos junto con el ejército.

Primera línea ofensiva:

Los primeros hombres dispuestos a enfrentarse en una batalla.



Por: Rodrigo Carrillo  
Palabras: 1,125  
Imágenes: Depositphotos  
Fuentes:  
<http://www.edualter.org>  
<http://www.edualter.org>  
<http://www.edualter.org>  
<http://es.scribd.com>